

## RELATORÍA

### PRESENTACIÓN DE LA AGENDA REGIONAL PARA ENFRENTAR LA CRISIS POLÍTICA DIRIGIDO A PARTIDOS POLÍTICOS



El 12 de junio de 2025, en la ciudad de Arequipa, se llevó a cabo la presentación de la Agenda Regional para Enfrentar la Crisis Política, dirigida a los partidos políticos. El evento contó con la participación de representantes de 20 partidos políticos, integrantes del Grupo Impulsor Arequipa (GIA), representante de la ONPE y ProDiálogo, sumando un total de 74 asistentes.

La apertura del evento estuvo a cargo de Óscar Salas, de El Taller, en representación del GIA. En su intervención, explicó el proceso de conformación del Grupo Impulsor y sus objetivos, destacando la importancia del diálogo y la escucha activa como elementos clave en la elaboración de la Agenda. Subrayó que el propósito del encuentro es contribuir, desde Arequipa, a generar condiciones para un diálogo político que fortalezca la democracia y permita superar la profunda crisis política y social que atraviesa el país.

A continuación, Iván Ormachea, presidente de ProDiálogo, saludo a los participantes y resaltó la relevancia de la escucha activa y del diálogo plural como herramientas fundamentales para la construcción de una sociedad democrática. Enfatizó que la pluralidad de voces y el respeto por la diferencia fortalecen los valores democráticos y la convivencia.

Para identificar las opiniones de los participantes en relación con la Agenda Política Regional, se aplicó una encuesta interactiva online (mentimeter) donde se les preguntó: **¿Qué aspectos debía considerar una agenda regional para enfrentar la crisis política?** Las respuestas consideran los siguientes aspectos: Seguridad ciudadana, Participación ciudadana, Gobernabilidad democrática y acuerdos políticos, Fortalecimiento de capacidades y dialogo, entre otras.

#### GRUPO IMPULSOR AREQUIPA



Posteriormente, los participantes se presentaron indicando su nombre, afiliación política y expectativas respecto al evento, lo que permitió confirmar la presencia de 20 partidos con representación en la región. Además, se entregó a cada participante un ejemplar impreso de la **“Agenda regional para enfrentar la crisis política”**

La presentación de la Agenda estuvo a cargo de Edwin Guzmán, secretario técnico del Grupo Impulsor Arequipa. Señaló la creciente desconexión entre la política y la ciudadanía, lo cual dificulta la atención de las demandas sociales surgidas de la crisis política nacional. Explicó que, con el apoyo de IDEA Internacional, se implementó en Arequipa el proyecto “Perú Conversa”, destinado a promover los valores democráticos y el diálogo político en el Perú. Este proceso continúa actualmente con el respaldo de ProDiálogo. Además, subrayó que los partidos políticos cumplen un rol central en este esfuerzo.

Informó que el proceso de diálogo regional involucró a liderazgos de las ocho provincias de Arequipa, incluyendo gremios de trabajadores, colegios profesionales, empresarios, académicos, jóvenes, representantes de poblaciones vulnerables, partidos políticos e instituciones públicas. Estos aportes sirvieron de base para construir la Agenda Regional, que incluye un diagnóstico consensuado y propuestas concretas para salir de la crisis política.

Temas priorizados en la Agenda Regional son:

1. **Mejorar los servicios del Estado con enfoque territorial:** Se identificó la necesidad de fortalecer la gestión pública considerando las diferencias entre zonas urbanas, rurales y provincias. Se plantea descentralizar servicios esenciales como salud, educación, seguridad y medio ambiente, adaptándolos a las necesidades locales. Asimismo, se propone una distribución equitativa de recursos, acompañada de rendición de cuentas, veedurías anticorrupción, sanciones efectivas, fin de la impunidad y digitalización de la administración pública basada en criterios meritocráticos.
2. **Promoción de valores democráticos y ciudadanía activa:** Para fortalecer la democracia, se propone fomentar valores ciudadanos desde el hogar, la escuela y los medios de comunicación. Se plantea impulsar el liderazgo juvenil y femenino, promover la participación ciudadana y visibilizar experiencias exitosas que refuercen el compromiso cívico y la convivencia democrática.
3. **Fortalecimiento de la institucionalidad democrática:** Con el objetivo de recuperar la confianza en las instituciones, se propone asegurar la independencia de los poderes del Estado, garantizar procesos electorales transparentes, reformar los partidos políticos mediante elecciones primarias obligatorias, prohibir el transfuguismo y promover la equidad de género a través de cuotas y mecanismos de alternancia en las listas electorales.
4. **Reforma política para una mejor representación:** Se plantea una reforma política orientada a la transparencia y la responsabilidad social. Esto incluye fortalecer los partidos con actividad permanente y liderazgos capacitados, prohibir candidaturas de personas con antecedentes judiciales, y crear programas de formación política.

Tras la presentación de la *Agenda Regional para Enfrentar la Crisis Política*, se abrió un espacio de diálogo donde los asistentes compartieron reflexiones y aportes relevantes:

#### GRUPO IMPULSOR AREQUIPA



1. Se expresó preocupación por el rol autoritario que ejerce el actual Congreso de la República, actuando al margen del equilibrio de poderes.
2. Se señaló que el malestar ciudadano no es un rechazo a la política en sí misma, sino al desempeño de los políticos y al deficiente funcionamiento del sistema político.
3. Se coincidió en que la corrupción sigue siendo uno de los principales problemas que afectan la gobernabilidad y la confianza ciudadana en los políticos e instituciones.
4. Se advirtió sobre la fragmentación del sistema de partidos, muchos de los cuales funcionan como “vientres de alquiler”, sin democracia interna ni formación política.
5. Se afirmó que los partidos políticos tienen una responsabilidad clave en el fortalecimiento democrático, mediante la formación política de la ciudadanía y la presentación clara de sus propuestas.
6. Se sugirió que los organizadores mejoren futuras presentaciones, incluyendo acciones concretas.
7. Se advirtió sobre propuestas excluyentes respecto al rol de la minería y la agricultura, y se pidió mayor equilibrio en este tema.
8. Se subrayó la necesidad de que los políticos posean cualidades éticas, personales y prácticas que los conecten con la ciudadanía, actuando en función del bien común. Alguien dijo que no debe prejuzgarse a los candidatos sin sentencias firmes, y debe primar el principio de presunción de inocencia.
9. Se resaltó la importancia de garantizar una mayor participación y representación de las mujeres en los partidos y en la vida política nacional.
10. Se consideró que no es el momento oportuno para impulsar una nueva Constitución, debido a la actual crisis política e institucional y a una ciudadanía polarizada. Sin embargo, una intervención planteó que estamos en un momento constituyente.

Iván Ormachea, como panelista destacó algunas coincidencias surgidas en las casi tres horas de intercambio: la lucha contra la corrupción, la inseguridad ciudadana, la necesidad de impulsar el desarrollo regional y proyectos paralizados como Majes Siguan, así como, la indignación frente a la crisis política y social. Que estos espacios de diálogo entre partidos, sea el inicio de un proceso de acercamiento y colaboración. Una de las reflexiones más significativas surgió en torno a la pregunta: ¿Por qué hacemos política? ¿Para qué estamos en la política? A lo cual se respondió que la política es un instrumento para el bien común, que el país necesita líderes (de centro, derecha o izquierda), comprometidos con los valores democráticos. afirmó que la política es diálogo y que gobernar exige hacer concesiones y priorizar el bien común, incluso sobre intereses personales o ideológicos.

Se dijo que Arequipa forma parte de una serie de 15 procesos de diálogo regional organizadas en el marco del proyecto Perú Conversa. Recalcó que, frente al descrédito de la política, ya no bastan los discursos: se necesitan acciones concretas, especialmente en los procesos electorales. Instó a los partidos a presentar candidaturas con trayectoria de vida respetable, experiencia, vocación democrática y capacidad de diálogo.

En la parte final de la reunión se manifestó la preocupación por el actual escenario electoral: con 43 partidos en carrera, la fragmentación amenaza la gobernabilidad y la calidad democrática. Hay el riesgo que algún partido con pocos votos pueda controlar el congreso.

#### GRUPO IMPULSOR AREQUIPA



Frente a esa situación y la proximidad de las elecciones, desde el Grupo Impulsor de Arequipa se presentaron tres prioridades políticas clave para el año 2025:

1. Garantizar un proceso electoral limpio, transparente y legítimo.
2. Fomentar coaliciones electorales amplias entre partidos del centro, la izquierda y la derecha.
3. Promover candidaturas idóneas que contribuyan a fortalecer la representación política en el próximo Congreso.

Se informó que estas acciones forman parte de la campaña de difusión de la Agenda Regional para enfrentar la Crisis Política y que se está proponiendo realizar una segunda reunión en el próximo semestre, en un contexto electoral más definido. Se agradeció el apoyo de ProDiálogo por el apoyo brindado para la realización de esta actividad.

Arequipa, 12 de junio de 2025

**Secretaria Técnica  
Grupo Impulsor de Arequipa**



**GRUPO IMPULSOR AREQUIPA**



**ANEXOS:**

NRO	PARTIDOS POLITICOS PARTICIPANTES
1	Acción Popular
2	Alianza Para El Progreso
3	Batalla Perú
4	Fuerza Popular
5	Juntos Por El Perú
6	Libertad Popular
7	Nuevo Perú por el Buen Vivir
8	Partido de los Trabajadores y Emprendedores
9	Partido Demócrata Verde
10	Partido Democrático Federal
11	Partido Democrático Somos Perú
12	Partido Morado
13	Partido Político Nacional Perú Libre
14	Partido Político Perú Primero
15	Partido Político Popular Voces Del Pueblo
16	Partido Popular Cristiano - PPC
17	Podemos Perú
18	Primero La Gente-Comunidad, Ecología, Libertad y Progreso
19	Progreseemos
20	Salvemos Al Perú

**PARTICIPANTES DEL GRUPO IMPULSOR AREQUIPA**

1	Universidad Nacional de San Agustín de Arequipa
2	Mesa de Concertación para la Lucha Contra la Pobreza - MCLCP
3	CONREDE. Consejo Regional de Decanos de Colegios Profesionales de Arequipa
4	Cámara PYME
5	DESCOSUR
6	EL TALLER
7	Labor para el Desarrollo
8	CEDER
9	Radio Yaraví
10	Arequipa Te Queremos
11	Red Interquorum Arequipa
12	Forosur21

**INVITADOS**

1	ProDiálogo
2	ONPE

**GRUPO IMPULSOR AREQUIPA**

